

• **Diputada saliente Marielos Alfaro:**

“EL PAC TIENE QUE PRESIDIR LA COMISIÓN DE CONTROL”

LUIS ZÁRATE ALVARADO

luis.zarate@diarioextra.com
Fotos: Mauricio Aguilar

Contrario a lo que muchos creen, la Comisión de Control y Gasto Público de la Asamblea Legislativa no debería estar controlada por Liberación Nacional (PLN) durante al menos el primer año del gobierno de Luis Guillermo Solís.

Esta instancia legislativa debe quedar en manos de los diputados oficialistas del Partido Acción Ciudadana (PAC) como mínimo en el primer año del nuevo gobierno, esa es la posición de la diputada saliente Marielos Alfaro del Movimiento Libertario (ML).

“El PAC tiene que presidir la Comisión de Control este año, luego lo puede ceder el año restante”, aseguró Alfaro.

Los argumentos para estas afirmaciones por parte de la libertaria radican en la necesidad de que la Administración entrante investigue y evidencie posibles casos de mala gestión, incompetencia o irresponsabilidad que habría dejado la administración saliente de Laura Chinchilla.

Para hacer estas afirmaciones, Alfaro se acurpa en su experiencia; conformó este órgano durante tres años, de los cuales dos la presidió.

¿El PAC debería ceder el control de la Comisión de Control al PLN en este nuevo gobierno?

- El primer año no, el PAC no puede perder la oportunidad de tener esta comisión. Si esto sucede, sería parte de la inexperience política. Luis Guillermo Solís dijo a sus nuevos ministros que quería un diagnóstico para los primeros tres meses de sus carteras. Si yo fuera del PAC, necesitaría exponer que recibo problemas muy jodidos.

El PAC tiene que presidir la Comisión de Control este año, luego lo puede ceder. Se necesita tener control de ésta, y continuar con las investigaciones que nosotros dejamos.

Asimismo, deben convocar a los exministros y exdirectores ejecutivos, es una oportunidad de oro, no es un principio que esta comisión sea manejada por la oposición, sino que se haga un buen control político.

¿Cuáles considera que fueran las investigaciones más relevantes que se vieron en esta Comisión durante los periodos que usted la integró?

- Vimos siempre las liquidaciones presupuestarias. La parte importante es que el Ministerio de Hacienda tiene serios problemas para el manejo de lo contable.

Analizamos la situación de Racsa, tuvimos a Eduardo Doryan, expresidente ejecutivo del Instituto Costarricense de Electricidad (ICE) en una comparecencia muy interesante, donde se demostró que el ICE no está ayudando a Racsa a sostenerse; el resultado es que tienen pérdidas de \$13 millones al año.

Tuvimos el tema de Cinchona, donde la inversión en casas fue enorme: se hizo contrato por €800 millones, también adquirieron un terreno de mala calidad, tanto agrícola como constructivo -costó €561 millones-, y no hubo



A punto de dejar su puesto, la diputada saliente del Movimiento Libertario (ML) Marielos Alfaro se confesó con DIARIO EXTRA, le acompañaba la subdirectora Marcela Villalobos.

estudio técnico.

Igualmente investigamos el caso de Oscar Núñez, expresidente de Acueductos y Alcantarillados (AYA), y analizamos la fijación de tarifas de la Autoridad Reguladora de los Servicios Públicos (Aresep).



“El PAC no puede perder la oportunidad de tener esta comisión, si esto sucede, sería parte de la inexperience política.”

¿Ante tantos casos de mala gestión, incompetencia e irresponsabilidad en la función pública, qué sabor le queda?

- Lo primero es que la mayoría de casos se fue para la Contraloría General de la República (CGR), ninguno está resuelto hasta hoy, y algunos son del 2010, ¿cómo es posible que no tengamos respuestas después de todos estos meses?

La experiencia más importante es que vivimos en un aparato que cuenta con los mecanismos para poner a derecho estas irregularidades. Existen las leyes, y los procedimientos pero perdimos la capacidad de aplicar todo eso.

Hacer ese control es como un derecho al berreo, en muchos casos las investigaciones no caminan, ¿eso frustra la labor del control político?

- Ya no es frustración, estoy preocupada. Sé que nada se hace.

El asunto se entra, en la Fiscalía una investigación toma cinco años, y no hay tiempo. Es necesario mandar un mensaje que aquí se toman acciones, y acatar las medidas pero no se realiza. De los investigados no hay nadie despedido, a excepción de Oscar Núñez,

exjerarca del AYA. Urge un mensaje de una Fiscalía que funcione bien.

¿Aunque se tarde hasta 10 años en el proceso?

- No, ahí no estoy de acuerdo. En el Poder Judicial parece que se han acostumbrando a tener plazos dilatados, por ejemplo, si esto prescribe en cinco años, tengo ese tiempo para resolverlo, y no, no puede ser.

Necesito justicia pronta y cumplida en todo, sino el mensaje que se manda es que se espera que las cosas prescriban.

BANCA DE DESARROLLO

¿Cómo calificaría la reciente discusión de la reforma de banca de desarrollo?

- Me parece que los compañeros con los que se ha estado negociando han sido míopes, se debió de cambiar el transitorio quinto. Hay cosas que a mí no me gustan en la definición de quienes son los beneficiarios del artículo 6, donde al final dicen que las medianas empresas serán favorecidas por exclusión, así lo dice, entonces no entendi nada.

Pero se supone que el proyecto nació para beneficiar a la pequeña y mediana empresa (Pymes)

- Correcto, pero por excepción, fue parte de una moción de último día. Hay una ley de la mediana y pequeña empresa (Mypimes) que las define según ingreso, números de empleados, y demás, con eso se registran para tener beneficios. ¿Que alguien me diga por qué esta ley excluye las medianas, por el artículo 6 y transitorio quinto?, así yo no voto la ley de banca de desarrollo.

¿Es necesario una reforma al reglamento o se necesita de verdaderos liderazgos en los partidos?

- Lo primero que necesitamos son proyectos de ley bien diseñados, que realmente respondan a una verdadera necesidad nacional, y generar una base por la cual la negociación no debería ser compleja, pero como entran proyectos mal diseñados, como por ejemplo la ley de tránsito, entonces se da una etapa de la revisión de proyectos que abre un discusión que se dispersa totalmente.

Mi posición es que hayan algunas cosas de la reforma al reglamento que podrían salir, pero si se presentan proyectos buenos no se necesitarían muchos de esos cambios. Además, si hubiera liderazgo y voluntad para negociar, no debería haber tanto inconveniente, el problema es que muchas iniciativas entran con problemas.

En las reformas al reglamento no hay consenso, por eso ninguna ha salido, solo se pretende limitar el tiempo de intervención de los diputados, y no nos parece.

¿Cuáles son sus pronósticos para la Asamblea que viene?

- Creo que va a ser muy complicada para tomar acuerdos, la Asamblea saliente fue muy difícil. Dudo que haya otra más compleja.

Hay egos muy grandes como los de los candidatos a la presidencia (Ottón Solís y Otto Guevara), y eso podría pesar en las negociaciones.

La presidenta Laura Chinchilla dijo que los actuales diputados dejan pendientes, ¿qué dice de estas opiniones?

- ¿De quien es la deuda?, si la Casa Presidencial manda un mal proyecto, perdón, pero la deuda es del Ejecutivo. Nosotros recibimos proyectos malos. Supongo que Chinchilla no habla de Fecondación In Vitro (FIV), ella nunca estuvo a favor. Yo como diputada siento que me voy con una deuda con ese tema; había que aprobarlo, era un mandato de la Corte Interamericana de Derechos Humanos (CIDH).

“Las cosas se enfrían, en la Fiscalía una investigación toma cinco años. No hay tiempo, se debe mandar un mensaje de que aquí se toman acciones.”



EXTRADIRECTO

- **Control político:** Mandato constitucional
- **Nueva Asamblea:** Será difícil
- **Banca de desarrollo:** Exclusión de medianos productores
- **BID Catastro:** Un desastre
- **Ley 4-3:** Derogada
- **Nuevo gobierno:** Mucha expectativa